

Boletín Número 93  
Toluca, México, a 18 de mayo de 2014.

### **CONSEJERO ELECTORAL DEL IEEM COMENTÓ LIBRO SOBRE GOBERNANCIA**

- El Consejero Electoral del IEEM, José Martínez Vilchis; Ignacio Pichardo Pagaza, ex Gobernador del Estado de México y Mauricio Valdés Rodríguez, Presidente del Instituto de Administración Pública del Estado de México (IAPEM), comentaron el libro *El laberinto de "governance"*.

El libro *El laberinto de "governance". La gobernanza de los antiguos y los modernos*, de la autoría de la Dra. Diana Vicher, clarifica una serie de confusiones que se han dado sobre un concepto que tiene diferentes connotaciones, según el idioma que se use, ofrece un método sólido para la investigación y abrevia el camino a los investigadores al momento de realizar sus trabajos, incluso, intenta convertirse en una teoría para el estudio del Estado y el Gobierno, señalaron durante la presentación de esta obra en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex).

Durante esta actividad académica, la Directora de la Facultad, Janet Valero Vilchis, fungió como moderadora, dio la bienvenida a los asistentes y presentó a los comentaristas, que son reconocidos especialistas en Administración Pública, como son Ignacio Pichardo Pagaza, ex Gobernador del Estado de México y Presidente de la Cuenca Hidráulica Valle de Bravo-Amanalco-San José del Rincón; el Consejero Electoral del Instituto Electoral del Estado de México, José Martínez Vilchis, y Mauricio Valdés Rodríguez, Presidente del Instituto de Administración Pública del Estado de México (IAPEM).

Al respecto, el Consejero Electoral del IEEM, José Martínez Vilchis, señaló que es una obra de lectura obligada por su gran aportación académica, pues presenta un método de investigación histórico que puede coadyuvar para hacer un trabajo a fondo y es una buena herramienta para los estudiosos de temas sociales, dado que explora 367 fuentes de información a través de la historia, desde el siglo XV hasta el XXI, aclarando con precisión el concepto de gobernanza de acuerdo al idioma, con lo que supera la confusión creada a su alrededor.

Para lograrlo, sintetiza una gran cantidad de información sobre este tema, mostrando indicadores como los utilizados por el Banco Mundial, que son iguales a los utilizados para medir la calidad de la gerencia pública o la democracia, por lo que es relevante que se estudien, aunque propuso que en México se utilicen aquellos que sirvan y convengan al país, a fin de adaptarlos para generar los propios y con ello evitar tomar sugerencias que no son aplicables para nuestra realidad.

Por su parte, Ignacio Pichardo Pagaza explicó que la obra es un estudio acucioso, cuidadoso y detallado, sin perder claridad y elegancia, que da luz sobre la perspectiva de un concepto que registra diferentes

**"2014. Año de los Tratados de Teoloyucan"**

significados y abre la puerta a un amplio conocimiento, debido a que combina la Historia, la Ciencia Política, la Filología y la Administración Pública, abarcando desde sus orígenes etimológicos hasta su actual traducción a nuestro idioma, por tanto, describe el tránsito del concepto de gobernanza en la lengua francesa e inglesa y en la española la autora explica que debe utilizarse el término gobernanza.

El concepto que utiliza, dijo, rebasa los usos que se le ha dado, pues con el concepto de gobernanza intenta convertirse en una teoría diferente sobre el entendimiento del gobierno o el arte de gobernar, para ser desarrollado con la colaboración de otros entes políticos y económicos de la sociedad, dado que no concentra el poder como lo conocemos, sino que se verificarían cambios en la forma de gobernar a través de distintos actores, coordinándose y colaborando con el Estado, dando horizontalidad a sus funciones.

A su vez, el Presidente del IAPEM, Mauricio Valdés Rodríguez, señaló que actualmente se habla de gobernabilidad y Estado fallido, lo cual no es muy preciso, pues la autora explica que éstos no son elementos nuevos sino que tienen antecedentes históricos amplios, por ende, desde esta perspectiva, el gobierno debe atender el conflicto social y la forma de cómo lo va a resolver puede diferir, ya sea que lo haga por la guerra, la imposición, el tráfico de influencias o el nepotismo, entre otros, pero también lo puede hacer frenando la violencia mediante el arbitraje, la negociación, los acuerdos y los consensos.

Y al hacerse de esta última forma, propicia estabilidad, efectividad y legitimidad, aunque en la actualidad pareciera que en cuanto a gobernabilidad, permea más la regla de que no hay regla y, en ese sentido, la gobernanza tiene que ver con la integración de la sociedad con el Gobierno, y ahí radica la importancia de la obra, pues bajo este concepto se busca construir una sociedad integrada, con conciencia colectiva, con pertenencia e identidad, y las universidades están llamadas a participar en esta construcción

Para concluir, la autora de la obra editada por el IAPEM, Diana Vicher, explicó que el trabajo se fue ampliando a lo largo de sus estudios y la llevó a mostrar las diferentes traducciones del concepto en francés, inglés y español, para con ello dar claridad al uso del término en nuestro idioma y para lograr una mejor comunicación, de ahí que su trabajo sea exhaustivo, puntual, amplio y ayude al estudio de la Administración Pública.

**Atentamente**

***“Tú haces la mejor elección”***  
**Unidad de Comunicación Social**

**“2014. Año de los Tratados de Teoloyucan”**

Paseo Tollocan #944, Colonia Santa Ana Tlapaltitlán, C.P. 50160. Toluca, Estado de México.  
(722) 275 73 00, 01800 7 12 4336 ■ [www.ieem.org.mx](http://www.ieem.org.mx)